
到江里去，到急流里去
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无知无畏，长江漂流

冯春那带有传奇色彩的30年漂流探险史要从1986年

那场同样传奇的长江漂流说起。美国漂流探险家肯·沃伦立

下豪言要来漂流长江，时年35岁的西南交通大学电教室摄

影员尧茂书决心要拿下这场“首漂”，因缺乏经验和补给不

幸遇难。当年才28岁的冯春在报纸上读到了这则新闻，无来

由就升起了一股热血。

“任何一个事件的发生，不能独立地去看它。在那个

年代，说句实话，生活是很单调的，需要一剂强心针争口

气。”也正因此，1986年的长江漂流不仅正式开启了中国的

漂流热，它的影响还在精神层面延续着一种伟大。

这支长江科学考察漂流探险队（科漂队）几乎是民间

的“小人物”军团，工人、教师、海员、警察、企业的机关干

部，凑到了一起，无知无畏。放弃了在攀钢机修厂的铁饭

碗，冯春一个月跑了7趟成都决心报名。父亲无法理解，身为

武术教练的母亲为他签了生死状，冯春得以参加集训。

没有户外运动的基础，甚至“连旅游的概念都没有”，冯

春最多也和别人一样，在《话说长江》纪录片里第一次较为

直观地感受到了母亲河的全貌。长江是全球最危险的河流之

一，总落差达到5800多米。此前，日本人植村曾成功漂流过世

界第一、二、四大长河（尼罗河、亚马逊河、密西西比河），使

得长江成为了世界上唯一未被人类全程征服过的大河。和

队员们跟着学校教练进行地形、越野等体能上的集训后，由

于实在史无前例，便想了个办法，请了大渡河上的“木材赶漂

人”——划橡皮舟的船工传授江上漂流划船的经验。

6月22日在长江源头下水，漂 到东海时已是11月25

日，一漂就是5个多月。自从 那一次 之 后，用冯春的话来

说，就是“和江河结下了不解之缘”。

读水，不欺水

第二次世界大战结束后，橡皮艇、冲锋舟退役，不少欧

美国家的人就拿来玩，这便是漂流作为一项运动的开端。30

年前的长江漂流，冯春记得中美队里，美国队员用的漂流器

我们自身具备适应的能力，保持冷静、寻找机会脱离。”

一般来说，现在的漂流，基本由至少2-3条独木舟探路、

开道。独木舟小、灵活、速度快，有情况可以及时通知后方装

载人员与装备的大艇。“接着靠岸、读水，能过就过，过不了

就抬过去，从下面漂，这不丢人。”就像中国古语里讲“宁欺

山，莫欺水”，对江河，怎能不心生敬畏？

奇遇，在山川湖海

2004年的科罗拉多大峡谷漂流是中国漂流历程中第

一次的海外远征，作为当年美国人想来漂长江的“还礼”，也

是两国体育、文化的交流。冯春认为那次，比起技术，学

到更多的反而是对方的漂流理念：“我们以前漂流从早漂

到晚，八九个小时拼着命漂，在国外，不超过4小时就要休

息，我觉得这是很科学的。”还有就是以前从未接受过的“急

流里落水”训练，在这世界七大奇景之一的险峻地方，下方停

一艘船，从跳台上跳下，经过急流，去找出路。

“人在急流里是很渺小的，对水有再多认识都不如战胜

内心的恐惧，你必须要跳到水里去，跳到急流里去。”尤其在

中国这一全世界河流最丰富的国家。而被问及是否已见识过

太多国内山川的壮阔，答案自然是肯定的。

长江上游的通天河段，还属人迹罕至，是很多珍稀野

生动物的栖居地。其中，全长10公里的烟瘴挂是长江的第

一个峡谷，地理位置尤其重要。2014年，冯春加入了一个环

保组织，由于在漂流领域的专业，即对冲锋舟、漂流艇比较

在行，他在志愿者中担任考察、运送物资、建营地的技术支

持。在完全没有公路的无人区待了40天，全队则待了1年，拍

到了包括9只雪豹在内的5类国家一级保护动物，动物学家、

植物学家、人类学家拿着调查报告，最终把烟瘴挂给保护下

来了。

“一条河流就像人的一生，从刚开始的发源，一滴一

滴地下来，到涓涓的细流，再到峡谷、惊涛骇浪，最后归于平

静，汇入大海，跟人的一生很相似。”这是一个将自我与勇气

都投入江河的人看待自然的方式，也是他对待人生的方式。
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材和装备就已很先进，如今国内也已发展到同层面的水平。

而被问及技术，与其说在划桨等动作上有什么特别的技

巧，冯春倒是认为工作要做在前头：“我觉得户外运动，不管

是登山、漂流、徒步、穿越还是骑自行车，首先是准备。准备

可以说能涵盖一切。”

在不同的自然河流里漂流，每一条河流的流速、流量、

水温、落差都不一样，就像开车时对不同道路的陌生与熟

悉。专业术语叫“读水”，需在行前沿着江河走一遍，评估你

个人、团队的能力，决定能不能漂这个江段。尤其是相对于可

坐4-7人的大艇漂流，时下个人的独木舟漂流更加盛行，万不

可为了个人的一时意气而逞强。险滩的难度级别分为6级，1

级属于初级，3级以上属于专业级别。

1998年漂雅鲁藏布江的时候，冯春就有次难忘的经

历：“那个滩是4+级，12个队员，2条艇并联在一起。因为单

船会薄弱，一个滩就把它掀翻，并联在一起面积、排水量就

大。确实那条船过险滩时非常稳，但我从来没有遇到过的情

况是后面来了一个浪，追上来直接把我从船上卷到江里。而

我当时坐在后面掌舵，是舵手。所以说，在急流里是千变万

化的，也许会有你漂了一辈子都遇不到的险情发生，就需要

明星界掀众筹之风 背后是商业理念的转变

知道 KNOW

漂流探险装备
•橡皮艇：PVC、海泡龙、PU等材料做的橡皮艇耐高温、重量轻、耐磨、流线型好。
•救生衣：浮力、材料、耐用是几个重要的因素。真正好的救生衣还要防撞，以防落水

后，在急流里被坚硬的东西刺穿伤到身体。
•头盔：在漂流艇上，大家都拿着船桨，以防发生碰撞。
•船桨：用木头做的船桨韧性很差且重，舒适度差。现在基本用碳纤做的，韧性好、重

量轻。
•全封闭保暖衣：在江河里漂流，水温是比较低的，特别是在上游。加上中国的大江河都

发源于青藏高原，融雪、融冰下来的水温度在10摄氏度左右，人一旦落水，也就最多坚持1分
钟就会冻僵。

冯春的漂流地图
•1986年，长江，6380公里。
•1998年，雅鲁藏布江，号称世界天河，世界上平均海拔最高的一条河流。
•2003年，汉江，长江的支流。
•2004年5月，与美国、澳大利亚、日本的运动员一起漂了澜沧江的上游。
•2004年7月，科罗拉多大峡谷。
•2014年，雅砻江。
•2015年，通天河巴务险滩。

生活周刊×冯春Qa

近 两年，明星

跨 界 玩 众 筹 的 现

象 愈 演 愈 烈，谢 霆

锋、海泉组合、高圆

圆、郭德纲、于谦、

汪峰等纷纷玩起了

众 筹，最 近 华 语乐

坛流行天后那英更

是走进京东总部大

楼，与京东众筹共同启动了那式音乐主题花草

茶的产品发布会，受到行业关注。

明星扎堆玩众筹背后是新商业模式的崛起

近几年，随着国内经济形态以及创业形式

的变化，很多明星开始投身创业大军。例如韩

寒、崔健、韩庚、汪峰、胡海泉等要么做手机、

要么做耳机，要么纵深投资领域、发起公益项

目。尽管自带明星光环，但产品的发布和宣传依

然主要依赖传统的营销渠道，没有发掘出特别

抢眼的营销模式。

业内分析人士指出，明星扎堆玩众筹并不

是偶然现象，这里面一是有口口相传的力量；另

外最主要的原因是归根结底明星的产品也是产

品，最终还是要通过市场检验。同时，明星扎堆

玩众筹背后更预示着一股颠覆传统营销模式的

新的商业模式正在悄然崛起。

明星玩众筹更看重平台的实力和调性

众筹的作用，对明星创业者来说主要 在

于品牌背书和资源的开放。那英推那式音乐花

草茶为何选择京东众筹而非其他平台？原因就

在于此。从平台调性和形象来看，京东众筹一

直以来都将自身定位为高逼格高品质的高频

生 活 入 口，这“ 三

高”恰 恰可以 满 足

那式音乐花草茶的

品 牌 需 求，也 能 进

一步为那英的个人

形象加码。

从资源的开放

和 扶 持上 来 看，京

东众筹可以为那英

花草茶提供流量导入支持，还可以为其提供各

类营销资源的配合。其实除了那英的花草茶，很

多项目还得到了京东商城的资源位导流支持，比

如此前胡海泉代言的8H床垫就是一个典型的案

例，京东商城后来还成为了其主要的销售渠道。

据了解，作为京东金融的核心业务之一，京

东众筹全面打通了京东内外资源，拥有迄今为

止国内最完整的众创生态体系。一位不愿具名

的行业人士指出，除了生态资源上的优势，京东

众筹难能可贵的一点还在于其完整的社群体系

的搭建。他表示，据其观察，除了发起项目、管

理项目等普通的入口设置，京东众筹还在众筹

项目下方设置了留言和沟通通道，便于筹客及

时向项目方反馈问题，并且开辟了专属的众筹

社区，将其作为一个开放的论坛供大家在上面

交流创意理念，展示自己的创业故事，说出自己

的困惑和不解。

该行业人士表示，“完善的社群体系可以让

筹客找到群体归属感，牢固项目发起方和筹客

之间的契约关系。在这方面，京东众筹无疑是一

个非常优秀的实践者，而这也成为很多明星愿意

到京东众筹平台上‘玩耍’的重要原因。”

Q：中国漂流运动与国外相比，或与其他户外运动项目相比，近几年发展得怎

么样？

A：漂流这两三年如雨后春笋，发展得很快了。都说中国漂流在民间，独木舟

是漂流的基础，据我所知，这方面民间的俱乐部有100多家了，都是爱好者办起

来的。在国际赛事上，我在西藏林芝工作的时候就知道有国际漂流联合会、世界

漂流锦标赛、漂流世界杯。中国是1999年才成为会员国的，而且现在4-6人的大

艇还在申奥（独木舟早就是奥运会的项目了），我就一直想在中国促成世界杯或

世锦赛的举办。

Q：就是近两年你在玉树做的事？

A：30年前我经过玉树，后来也去过好几次。三江源都发源于青海玉树，我

认为玉树的条件非常好。水资源丰富，有通天河、金沙江、巴塘河等。2014年一

个偶然的机会认识了相关人员，给了我这个平台，用了3年就把世界杯在玉树做

成了，而且创造了很多奇迹：首次在海拔4000米的地方举办世界顶级赛事；今年

3月，国际漂流联合会的主席才来考察赛道，7月我们就举办了，时间也最短，一般

要提前一年。当然这也得益于玉树的水资源。我在玉树待了3年，我知道它具备这

个赛事的条件，才会提出来玉树可以举办，比如它的流量、落差、流速、海拔。海

拔太高了也不行，本来想在西藏做，没有成功。

Q：这么听下来虽然漂流的惊险刺激和对人的挑战非常有吸引力，但并不是个

人人都适合、可轻易模仿或尝试的运动，为我们做一些特别的提醒吧？

A：在准备上，就要分自己身体素质的准备（健康的体魄、旺盛的精力）和技

能上的准备，要去学习。首先你要会游泳，才不会恐水。人一旦紧张，瞳孔会放

大，任何动作就做不出来了。并不是要游泳很好，起码要水性好。一旦落水，能知

道怎么在水里呼吸、换气。其次，喜欢漂流的人一定要跟从专业教练、老师的指

导，要有专业的漂流工具，特别是救生衣、头盔，千万不要独自去野外的自然河流

漂流。任何一项运动，特别是户外运动，都是前人积累，甚至是付出了心血、生命

总结传授出经验，目的就是让我们探险而不去冒险，一定要尊重这种东西。

江湖人称幺哥，累计漂流里程超过1万公里，是世界
上漂流里程最长的人之一。被誉为“万里漂流第一人”。

2004年美国科罗拉多大峡谷漂流 1993年在长江源 2016长江源漂流

1998年雅鲁藏布江漂流

2015年通天河巴务险滩


